

Acción Democrata

—: ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA :—

AÑO III | Vale **0.10 Cts.** | San José, Costa Rica, Sábado 31 de Agosto de 1946 | No. 131

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

Nos podría dar Don Francisco Esquivel Ugalde, Secretario de Fomento, alguna información sobre sus actuaciones para castigar los desfalcos cometidos en sus dependencias?

El público fue enterado por varias notas publicadas en los periódicos, de que en la Secretaría de Fomento se habían cometido algunas irregularidades. Se habló de un gran robo de cemento, por valor de varios miles de colones, y también de planillas que se estaban cobrando en las que todos los que aparecían como "trabajadores" eran nombres ficticios, y los sueldos respectivos, claro está, iban a parar a alguna bolsa particular. El propio Secretario de Fomento, en un reportaje que publicó pocos días después reconoció la existencia de esos delitos, cometidos por empleados de la misma Secretaría, y OFRECIO poner en manos del Ministerio público todos los detalles del caso para que se procediera judicialmente contra los culpables. Posteriormente fueron destituidos varios empleados que suponemos sean los que intervinieron en el negocio. Han pasado los días, y el Lic. Esquivel Ugalde no ha hecho efectivo su ofrecimiento, pues es casi seguro que ni siquiera haya puesto en conocimiento del Ministerio Público el asunto, y si lo hizo, el Ministerio no ha procedido con la ley ya que no aparece en el Juzgado Penal de Hacienda por lo menos una denuncia. Nosotros que hemos preguntado al Secretario de Fomento que nos informe en qué paró el asunto; y tenemos derecho para ello, porque todo lo que se robe en las dependencias gubernati-

La prensa habló de robo de cemento por valor de varios miles de colones, y también de planillas falsificadas en las que todos los trabajadores eran nombres ficticios.

Todo lo que se robe en las dependencias del gobierno son robos que se hacen directamente al pueblo.

Nada se ha hecho por castigar culpables, a pesar de que la ley obliga no sólo al Ministerio Público, sino que también al Juez Penal de Hacienda, a proceder a levantar la información e imponer el castigo, cualquiera que sea el medio por el cual se enteraran del delito.

Las son robos que se hacen al pueblo, pues es éste el que, pagando toda clase de impuestos suministra al gobierno el dinero con que se maneja. Es necesario que se haga comprender a todo aquel que esté

en disposición de robarse aunque sea la más pequeña cosa que pertenece al gobierno, que a quien realmente está robando es a todo el pueblo. Debe acabarse con la creencia de que al gobierno se le puede

robar porque es el gobierno, y siendo el gobierno nada importa por que no es delito. Pero hay todavía más, la ley obliga, no sólo al Ministerio Público, sino que al mismo Juez Penal de Hacienda, a proceder a levantar la respectiva información e imponer las sanciones respectivas, con sólo que hayan tenido noticia, por cualquier medio, de la comisión de un delito de esa clase. Pero como si fuera una consigna, aparentemente establecida, ninguna de esas autoridades se ha preocupado en lo más mínimo por cumplir con su deber. Nos podría dar don Francisco Esquivel Ugalde, Secretario de Fomento, alguna información sobre sus actuaciones al respecto?

Grave problema entre el Gobierno y los Maestros

Los maestros piden aumento de sueldos, pero el Gobierno dice que no tiene dinero para el aumento solicitado; pero si lo tiene para hacer contratos tigris con sus amigos, como en el caso de las tierras.

Uno de los sectores costarricenses más injustamente olvidados por el gobierno, es el magisterio. Nunca en Costa Rica se ha tratado de mejorar en forma lógica y racional los míseros sueldos que devengan los maestros de la república, que tienen a su cargo una tarea insustituible de educación nacional. Pero ahora los maestros están organizados. Tienen su Asociación Nacional de Educadores (ANDE), que vela por sus intereses y trata de resolver sus problemas. Por eso en los últimos tiempos se ha dejado escuchar,

cada vez con mayor energía, la voz de los maestros que piden aumento de sus miserables dotaciones.

Sabemos que el gobierno confronta una delicada situación con este problema. Algunos sectores de maestros, justamente exasperados, han iniciado gestiones para declarar una huelga general. La ANDE, en manifiesto publicado en nuestros periódicos, acepta que los maestros están luchando por obtener un aumento racional de sus sueldos, aunque aconseja a sus afiliados atenerse a la línea de acción que marque la directiva central.

El gobierno está confrontando un problema gravísimo. Los maestros piden aumento de sueldos, y el Secretario de Educación Pública declara que el gobierno no está capacitado para atender a los reclamos de los maestros. El Lic. Zamora Elizondo, Secretario de Educación, ha estado reuniendo con grupos de maestros durante toda esta semana, para buscarle una solución al problema. Les ha declarado que las condiciones del Erario Público no son las mejores.

No otros consideramos que el reclamo de los maestros es muy justo; y que los argumentos del gobierno no tienen valor. Porque hay dinero suficiente para, que los amigos... Pasa a la pág. TRES

Llamamos a la oposición a orientarse dentro de nuestra causa prestándonos su colaboración moral y personal

En las visitas que constantemente llevan a cabo delegados del Partido Social Demócrata a los diferentes lugares del país, hemos podido constatar un hecho significativo, al cual es necesario que los dirigentes de la oposición presten alguna atención. Nos referimos a lo siguiente: la mayoría del pueblo opositorista, casi podríamos decir la unanimidad, no quiere elecciones; hoy por hoy, no piensa,

El PARTIDO SOCIAL LDEMOCRATA ve la situación política actual como la ve el mismo pueblo.

Estamos trabajando arduamente por orientar y organizar la oposición, como único medio por el cual, lo creemos con fé, el pueblo habrá de llegar a colmar sus ansias de libertad electoral. Ni quiere pensar, en la posibilidad de ir a otras elecciones, porque comprende perfectamente bien, que jamás mejor que muchos de los que se hacen llamar sus dirigentes, que mientras no desaparezca de la escena política hasta el último de los responsables de las dos últimas burdas elecciones, no debe irse a nuevas elecciones, porque en estas se repetirán forzosamente los mismos hechos. Reconoce y que el tiempo a perfeccionar a técnica del fraude a tal extremo que le es fácil, llegado el caso, dar la impresión de que el sufragio ha sido libre y correcto. Pero ese mismo pueblo, por falta de dirección, se encuentra desorientado en cuanto al mejor camino que haya de seguirse para colmar sus ansias, y es entonces cuando debe prestársele la ayuda que necesita orientándolo en el sentido de que debe organizarse. (Pasa a la pág. TRES)

Yo creo que se equivocó el Comité al tratar con un grupo, y que se equivocó Don Otilio al tratar con el otro, y que "acertó" en cambio el Partido Social Demócrata, al negarse a tratar con cualquiera

Mientras todos entablamos la lucha entre nosotros mismos, los políticos de arriba, y la prensa oficial, se mueren de risa, como Nerón, viendo arder a Roma bajo sus pies.

Nada se arreglará en Costa Rica mientras no cambie el espíritu de la administración.

Por imposibilidad material no pudimos publicar este discurso en nuestro último número, pues este periódico queda totalmente listo los jueves en la noche para ser tirado los viernes temprano. Hoy lo hacemos y la satisfacción llena nuestra alma, porque la tesis que ha sostenido el PARTIDO DEMOCRATA frente a los últimos acontecimientos políticos y en general económicos es, puede decirse, la tesis de los demás problemas sociales y económicos es, puede decirse, la tesis del señor Figueres; y conociendo lo que José Figueres vale por su vida limpia, su honradez profesional y su capacidad intelectual tenemos a orgullo el encontrarnos sí, por lograr que el pueblo sea el



rodeados a su lado en esta nuestra lucha de nuestros propios destinos. Dice a ese discurso:

Ciudadanos:

Hace seis años que nuestro país está sufriendo una crisis política. En vez de existir la unión necesaria entre el gobierno y el pueblo, hay una pugna entablada, en la que el pueblo ha perdido hasta ahora las batallas.

Sin embargo las derrotas han tenido la virtud de robustecer una fuerza espiritual que a la larga resulta incontenible. Una fuerza que es temida por todos los delincuentes políticos. Una fuerza que continuamente recuerda sus responsabilidades a los gobernantes honestos, y que no deja dormir en paz a los malhechores. Esa fuerza, señores, es la opinión pública.

La opinión pública se ha fortalecido, y se ha depurado, en Costa Rica, con los sufrimientos de los últimos seis años. Una verdadera selección se ha venido efectuando, en la que todo hombre que sólo tenía un barniz de ciudadano ha sucumbido ante la influencia corruptora del gobierno, y todo ciudadano que era hombre le ha mostrado su repudio.

Fácil es comprender que los políticos del gobierno quieran destruir a toda costa esa fuerza, que de otro modo acabará por destruirlos a ellos. Así han venido desarrollando un plan concebido para ese fin, que consiste en crear un clima de aparentes

Nosotros no tenemos derecho a exponer esas riquezas; no tenemos derecho a entrar en componendas destinadas a quebrantar la opinión pública, que es el único guardián que las defiende.

En Costa Rica hay una tendencia a dividir, a separar, a distanciar, las leyes del país, de la vida y las costumbres que en la realidad se siguen.

Ningún régimen aguanta indefinidamente la fuerza de una opinión pública consciente; la presión de un sentimiento de repudio general; las miradas de un pueblo sufrido, que acusan y fustigan.

Con esas armas hoy, debemos resistir, resistir y resistir. No reconocer al gobierno. No tratar con él. No volver a votar por nadie. No colaborar con nada. Resistir!

Texto del sensacional discurso pronunciado por don José Figueres Ferrer sobre los últimos acontecimientos políticos fijando su posición dentro de ellos.

libertades, en abstenerse de las violencias que antes usaban en dejar que todo mundo diga lo que quiera, siempre que ellos puedan continuar sus andanzas en las alturas y siempre que puedan perpetrarse en el poder mediante elecciones fraudulentas, que cada vez se perfeccionan más.

Y ahora han llegado al momento que ellos juzgan oportuno para rematar su plan. Ahora quieren darle el golpe de gracia a la opinión pública que tanto les estorba. Ahora han venido con proposiciones inocentes a los dirigentes políticos de la oposición, diciéndoles que están arrepentidos, que quieren dar garantías electorales y no saben cómo hacerlo, que necesitan del consejo de sus víctimas, que piden al pueblo un pliego de condiciones para entrar por el camino de la reconciliación.

Es muy probable que si esta proposición se hubiera hecho directamente al público, o a los partidos representados en convenciones nacionales, la respuesta hubiera sido que ya los señores del gobierno son mayores de edad, y no necesitan consejos para cumplir con su deber. Que el sentimiento nacional no admite otro desagravio que su rendición incondicional.

Pero los políticos oficiales supieron manejar las cosas, y ante los ojos atónitos del país se ha repetido un fenómeno que ya es viejo, pero que es siempre sorprendente: los mismos hombres que en la campaña electoral de 1939 pregaron las virtudes de un candidato que era casi un santo, y lograron sorprender la buena fe del pueblo; los mismos hombres que desde entonces han venido incumpliendo sistemáticamente todas sus promesas, hoy han logrado hábilmente sorprender la buena fe de los dirigentes opositoristas, simulando un espíritu de contrición. Los han hecho entrar en entendimientos con ellos para unas supuestas garantías electorales, los han puesto a pelear unos con otros, y los han hecho dar al país la impresión de que todo aquello por que se ha venido luchando y sufriendo tanto tiempo, era solamente un juego de ajedrez, donde la situación puede cambiar en cualquier momento con sólo mover una ficha, quitar un gobernador, o permutar un comandante maqueton.

Lo que buscan con todas estas llamadas garantías, es que la oposición les elija el candidato de ellos. Que nos hagamos otra vez todos hermanitos, repartiéndonos el pastel así: el pueblo se queda con los palos, con las injurias y con las deudas. Y ellos se quedan con los millones, con la impunidad, con la aprobación nuestra, con el poder, con Inés y con el retrato.

Eso se llama un golpe dirigido a deshacer la opinión pública consciente, a destruir lo único que vale en esta pobre Costa Rica!

Mis estimados compañeros del Comité Ejecutivo del Partido Demócrata, dicen que ellos trataron directamente con los dirigentes de los partidos que están en el poder. Don Otilio Ulate los censura por esto, y dice que él en cambio trató directamente con el ciudadano que ocupa en nombre de esos partidos minoristas la Presidencia de la República. La verdad es que el grupo gobernante es uno solo, que todos sus hombres son cómplices de los mismos delitos, y que los reproches de don Otilio para el Comité Demócrata, si razón hay para reproches, debe compartírselos él.

Yo creo que hubo error en uno y otro lado, pero no mala intención. Yo creo que se equivocó el Comité al tratar con un grupo, y que se equivocó don Otilio al tratar con otro, y que acertó en cambio el Partido Social Demócrata, al negarse a tratar con cualquiera. Pero yo creo que los tres partidos de oposición han procurado honradamente buscarle solución al grave problema político y que sus errores son disculpables en vista de las condiciones de inferioridad material en que luchamos.

Por de pronto el gobierno ha conseguido su primer objetivo: don Otilio ataca a don Eladio Trejos; don Fernando Lara disculpa al Comité; don Fernando Volio ataca a don Otilio; don Eladio se defiende; y mientras todos entablamos la lucha entre nosotros mismos, los políticos de arriba, y la prensa oficial, se mueren de risa, como Nerón, viendo arder a Roma bajo sus pies.

Y lo grave es que en esa Roma que arde no se están quemando simplemente los intereses políticos de la oposición, que sería cosa secundaria, sino los intereses vitales de la nación. Mientras los políticos del gobierno juegan naipes, ganando las partidas, con los dirigentes de la oposición, el país se empobrece, el país se desmoraliza, el país se desacredita. Y al debilitarse así la opinión pública, el país se degenera.

Hay en el mundo dos criterios definidos, respecto a lo que debe ser un gobierno. Está de un lado el sentir de los pueblos, y de los apóstoles, que ven en el gobierno un organismo cargado de responsabilidades y sinsabores, cuya misión es coordinar las actividades de los hombres de manera que produzcan el máximo posible de bienestar; y conjurar las fuerzas negativas de la naturaleza, para reducir a un mínimo el dolor.

Está por otro lado la tendencia de los políticos profesionales, que ven en la administración pública el campo donde se libran sus lides personales, donde hacen sus negocios, donde se satisfacen sus apetitos y sus vanidades.

Pasa a la pág. TRES

EDITORIAL

GARANTIAS FICTICIAS

Desde que don Teodoro Picado ofreció a la oposición garantías de libertad electoral, el panorama político costarricense ha cambiado en forma decisiva: porque si antes la lucha era entre un gobierno usurpador y un grupo de partidos opositoristas que cobraban a ese gobierno su usurpación y su ineficiencia, ahora la lucha se realiza entre los mismos sectores de la oposición, con la complacencia lógica de los círculos gobiernistas.

El "pleito", como lo ha llamado don Otilio Ulate, tiene un origen curioso: el Partido Demócrata le cobra al señor Ulate que haya tenido conversaciones con el usurpador don Teodoro Picado, y el señor Ulate le cobra a los del Partido Demócrata que hayan tenido la audacia de firmar un documento con Paco Calderón y Manuel Mora, aliados y cómplices del usurpador.

Nuestro Partido Social Demócrata, comprendiendo que es cosa muy seria eso de prometer al pueblo una lucha sin cuartel contra un sistema podrido, no quiso tratos con ninguno. Consideramos desde un principio que ambos partidos pecaron de ingenios, prestándose a las maniobras desleales de los grupos gobiernistas, que nada han entendido nunca de lealtad y juego limpio.

Ahora el señor Picado ha decidido asombrar a los costarricenses con el nombramiento de un Tribunal Electoral intachable. Los nombres de don Octavio Beeche, don Gerardo Guzmán y don José María Vargas, son nombres limpios. Nosotros no podemos acusarlos de estar tramando contra el pueblo maniobras de carácter electoral, ni abrigamos dudas con respecto a su honorabilidad intachable. Pero es el caso que los hombres de gobierno, cualquiera sea la denominación a la que se acojan — calderonistas, comunistas o picadistas "auténticos" — son incapaces de respetar el prestigio de los caballeros citados: cuando el momento oportuno llegue, no sentirán escrúpulos en sacrificarlos, del mismo modo que han ido sacrificando, una a una, las conquistas democráticas de que nos ufanábamos antes.

Los grandes fraudes electorales de 1944 y 1946, se han realizado como consecuencia de un eficiente mecanismo de corrupción cívica; y en ese mecanismo, el Tribunal Electoral no ha sido más que el remate.

Preguntamos nosotros: ¿tendrían los distinguidos miembros del Tribunal Nacional Electoral autoridad suficiente para detener en Guanacaste los fraudes que planean en cada campaña los cacicazgos de Cubillo y Baltodano? ¿Podrán impedir que los jefes políticos amparen con su autoridad los robos de las urnas y falsificación de documentos? ¿Tendrán fuerza suficiente para depurar las listas de votantes?

Los fraudes electorales, que han reducido a una tremenda farsa nuestro sistema democrático, no son hechos únicamente por el organismo superior en esta materia, que antes se llamaba Consejo Nacional y ahora recibe el nombre de Tribunal Nacional Electoral. A ese cuerpo, llegan ya los documentos alterados, las papeletas falsas, etc., tarea que el gobierno hace recaer en los gobernadores, jefes políticos y caciquillos regionales.

De nada servirán la honradez a toda prueba, y el patriotismo de los señores que integren el Tribunal Nacional Electoral, frente a esta red compleja de sirvientillos incondicionales que el oficialismo tiene distribuidos por todo el territorio nacional.

El problema de Nicoya no se resuelve con que tres hombres honestos vayan al Tribunal Electoral. El problema de Nicoya consiste en la omnipotencia feudal de Alvaro Cubillo, contra el que nada podrán hacer los señores citados. Nicoya

contemplará en 1948, como ha contemplado por muchas elecciones, un fraude electoral igualmente escandaloso. Entonces los señores miembros del Tribunal Electoral, honestos como los creemos, lanzarán una enérgica condenatoria contra los politiqueros que así atenten contra la soberanía popular. Vendrán las protestas de un lado, las lamentaciones del otro, las renuncias de don Gerardo Guzmán, don Octavio Beeche y don José María Vargas. El Gobierno, entre bambalinas, celebrará el fraude; y, públicamente, declarará que jamás han tenido los costarricenses unas elecciones más puras.

Cuando un país está moral y económicamente en bancarrota, no hay otro camino para resolver el problema, que una radical transformación de las formas de vida pública. Nada se resuelve mandando a Manolo Rodó a una representación diplomática; ni trayéndose a Pencho Alvarado de Cartago para meterlo en la Casa Presidencial; ni permutando al comandante Arauz. El mecanismo del fraude quedará intacto.

Pudo Alberto Lleras Camargo, ex-presidente de Colombia, garantizar a los colombianos unas elecciones libres, y cumplir sus promesas de libertad electoral, porque Alberto Lleras atacó a fondo el problema, destruyendo por su base las causas de los fraudes. Además, el ex-presidente Lleras Camargo respaldaba sus garantías con una vida limpia. Mientras el gobierno no se empeña en una tarea semejante, el pueblo de Costa Rica no creará una palabra de cuanto se le promete.

El fraude no está en las leyes, ni en diez hombres: es todo un sistema organizado que debemos liquidar con nuestra organización creciente. Este es el pensamiento del PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA.

INFORMACION Y ORIENTACION

(A cargo del Lic. ARNOLDO JIMENEZ ZAVALA)

A través de todas las fronteras

Gobierno norteamericano contra comunismo en Latinoamérica.

Informa el corresponsal de la Prensa Asociada en Washington, que funcionarios del Gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica, preocupados por la amenaza que representan los comunistas en Latinoamérica para la unidad de este Hemisferio, creen en la urgente necesidad de elaborar un programa apadrinado por los EE. UU., para ayudar a las Naciones de Latino América a eliminar la causa de la intranquilidad y para restablecer la estabilidad política y económica en las regiones en donde las quejas de los comunistas tengan por lo menos alguna justificación. Considerase de importancia contrarrestar el esfuerzo comunista para desunir a las Américas y para desacreditar a la democracia en esta parte del mundo que representa para los Estados Unidos el ala Sur de su defensa militar. Después de prolongado estudio de lo que debiera hacerse ante esa situación se consideraron estos son los objetivos: 1º) Los EE. UU. deberán esforzarse por ayudar a las democracias que luchan en la América Latina, para impedir que se arraigue en esas zonas la ideología comunista. 2º) Deberá ayudarse a contrarrestar la táctica obstructiva de los comunistas. 3º) Evidará por mantener la unidad y seguridad del Hemisferio. En varios países los comunistas dominan la situación o influyen decisivamente en las uniones obreras o marítimas y de transportes. Los militares preocupados por el factor de la seguridad, señalan las recientes huelgas de estivadores y de obreros ferroviarios en el Brasil y de los muelleros en Cuba, haciendo que demostraron con cuánta facilidad podría paralizarse el transporte de abastecimientos por los Estados Unidos. Tienen presente que la América Latina proporcionó a ese país muchas de las materias primas estratégicas necesarias para la guerra. Aunque los cálculos respecto a la fuerza comunista en la América Latina varían, todos creen que se cuentan por centenares de miles; parece también que después de terminada la guerra han aumentado extraordinariamente y políticamente su agresividad y su anto-norteamericanismo, los organismos comunistas latinoamericanos. Los peritos citan tres ejemplos en apoyo de esta tesis: 1º) Luis Carlos Prestes, líder comunista brasileño, hace poco declaró públicamente que si estallara la guerra entre Estados Unidos y Rusia, los comunistas de Brasil apoyarían a Rusia. 2) Los órganos de prensa comunistas frecuen-

temente atacan a los Estados Unidos con lemas iguales o muy parecidos a los que utilizaba la prensa simpatizante de los nazis antes de la guerra pasada, como éstos: "Imperialismo Yanqui", "los banqueros de Wall Street", "el Coloso del Norte", etc. 3) En varios casos los organismos comunistas han hecho esfuerzos disimulados para destruir la unidad interamericana. La propuesta del Uruguay, por ejemplo, de que se adoptaran medidas para obligar a las naciones que no cumplieren con sus compromisos internacionales, fue denunciada por ello (los comunistas) como "imperialismo e intervención yanqui". La proposición del Presidente Truman de participación militar y de cooperación entre todas las Américas ha sido atacada incesantemente por la prensa comunista y por la radio de Moscú. Ambas fuentes declararon que era esfuerzo de los Estados Unidos para tratar de destruir a "las uniones obreras y demás organizaciones democráticas" en todo el hemisferio. Los funcionarios de los Estados Unidos, sin embargo, sienten optimismo: declara que una gran ventaja es la de que los Estados Unidos cuentan con los recursos económicos y la pericia técnica industrial con la que puede ayudar a los elementos democráticos latinoamericanos; esos funcionarios dudan mucho que los comunistas puedan ofrecer ventajas de esa naturaleza para resolver los problemas de las Repúblicas americanas, por mucho que vociferen, y protesten.

Gobierno norteamericano contra comunismo en Eurasia.

En el continente europeo y en el asiático (Eurasia), se ha desarrollado una trama de conflictos políticos y diplomáticos, entre los Estados Unidos y Rusia, respecto a la preponderancia y dominio ruso sobre países que rodean a Rusia o sobre puntos o zonas territoriales estratégicas. El gobierno o soviét comunista realiza una política de infiltración en sus países vecinos que le interesa dominar o sujetar a su órbita económica o de dominio político y cuando nota resistencia nacional o internacional, crea conflictos armados o de amenaza o asalto de posiciones, con el objeto de plantearle serios conflictos a los gobiernos nacionales y a los de Norteamérica y Gran Bretaña. Pero los rusos se han encontrado frente a ellos en actitud enérgica a los norteamericanos, quienes están demostrando que no se dejan atemorizar por las maniobras ni por las amenazas comunistas.

Actividades Social - Demócratas

Innovación en el plan administrativo y económico de este periódico.

El comité Ejecutivo del Partido encargó al compañero José María Chinchilla formular un plan para reajustar el sistema administrativo de este periódico, en cuanto a su financiación. El señor Chinchilla elaboró un plan minucioso siguiendo las instrucciones del Comité Ejecutivo que fue aprobado por éste. El cambio consiste en aumentar a ocho páginas el formato del semanario, con el fin de disponer de espacio que requiere una cantidad de anuncios suficientes para cubrir el todo o lo más importante de los gastos del tiraje. A la vez se dispuso encargar al señor Chinchilla lo concerniente a los anuncios de nuestro órgano de publicidad, quien se ha hecho cargo ya del trabajo y espera que para mitad del mes de setiembre se pueda comenzar a hacer los tirajes de ocho páginas, conforme a su plan aprobado. Esas reformas de tanta importancia en el aspecto administrativo y económico como que permitirá disponer de un número grande de ejemplares para la distribución gratuita en forma de propaganda especialmente en los lugares donde aún no circula o no se conoce ACCION DEMOCRATA. Aprovechando la posibilidad de disponer de mayor espacio para material de lectura, cuando se hagan tirajes de ocho páginas, se ha pensado insertar una nueva sección destinada a humorismo y a deportes que ya han comenzado a aparecer en algunos números anteriores. Si resultan con buen éxito esos planes a la hora de realizarlos, se habrá conseguido un provecho de gran importancia en la administración del periódico, como no se ha podido lograr otro semejante desde que dicho órgano comenzó a circular. Esperamos que el beneficio calculado se traduzca en realidad para hacer el reconocimiento debido a los autores y ejecutores de la innovación comentada.

Cincuenta mil hojas sueltas están ya circulando conteniendo el extracto de los principios ideológicos de nuestro Partido.

Se ha comenzado el trabajo de empacar y de enviar a cada Cantón de la República, con preferencia a los que cuentan con una organización social demócrata mejor, el lote que se les destina — en el gran tiraje de cincuenta mil hojas sueltas del extracto de los principios ideológicos de nuestro Partido, calculado con la tabla de proporcionalidad de población y sufragantes de cada uno de ellos. Se recomienda a los dirigentes de cada cantón que distribuyan en su jurisdicción el lote que les llegue, tomando en cuenta la importancia de todas las localidades según su pobla-

ción o sus votantes, y tratando sobre todo que no se quede un sólo distrito en que no se distribuya, lea, comente y coloquen gran parte de ellas en sitios bien visibles al público.

El contenido de esa hoja es como el silabario social-demócrata y cada afiliado o simpatizante debe familiarizarse con la lectura y contenido de cada uno y de todos los puntos de ese programa popular. Para contribuir a su conveniente difusión, reproduzca seguidamente el texto exacto de esa hoja:

LIBERTAD Y JUSTICIA SOCIAL

El Partido Social Demócrata llama al pueblo costarricense:

- 1.—A reconquistar la libertad de sufragio por los medios decorosos que las circunstancias indiquen.
- 2.—A realizar una justicia social democrática y efectiva que redime al obrero y al campesino de la miseria, la desnutrición y la ignorancia.
- 3.—A demandar y poner en ejecución sanciones ejemplares contra la corrupción y el despilfarro administrativo, exigiéndole honradez a todo funcionario como el deber más importante del ciudadano.
- 4.—A emprender un vasto plan agrario que generalice la pequeña propiedad y fortalezca la economía nacional (Colonización, crédito barato, precios mínimos, seguros, cooperativas, etc.)
- 5.—A exigir que las grandes empresas y capitales sean sometidos al control del Estado necesario para evitar la explotación de las fuerzas del pueblo o de las riquezas nacionales.
- 6.—A libertad al empleado público del temor y la miseria, mediante leyes que lo protejan contra represalias políticas y le garanticen justa recompensa a sus méritos.
- 7.—A extender la educación y la higiene, como funciones primordiales del Estado, en beneficio de todos los ciudadanos.
- 8.—A agruparse en sus filas, que son las de un Partido político de principios definidos, que luchan para que en Costa Rica haya justicia Social sin demagogias ni luchas de clases, despilfarros ni fraudes.

LA REDENCION DE COSTA RICA SOLO PODRA SER REALIZADA POR UN GRAN PARTIDO POLITICO DE RAIZ POPULAR POR SUS PRINCIPIOS DE LUCHA Y POR SU ESTRUCTURA DEMOCRATICA. COMO LO ES EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA

de la Vida Nacional

Costa Rica necesita en este momento de directores espirituales que difundan una nueva fe política, una mística vigorosa; que esos directores sean la mejor representación y garantía de principios, de ideas, en los cuales se contemple en forma completa y satisfactoria, los problemas más importantes del país y, las soluciones y los medios de realización.

Esa necesidad es tanto más sentida y justa, cuando se considera que el problema básico de este tremendo complejo de crisis política por que atraviesa la Nación, aranca del fenómeno de la falta de fe de los ciudadanos para emprender una cruzada política de regeneración y renovación, máxime uno de tal envergadura como la que se requiere de inmediato.

Corresponde entonces a los partidos políticos sinceros y realistas, comenzar por analizar el fenómeno que ocurre en la República, en el pueblo mismo, para curar la parte o porción que flaquea en el organismo vital de la Nación. Expondré cuál es el criterio personal de este simple comentar.

La disminución de la fe en los ciudadanos ha provenido en realidad del saldo de experiencias adquiridas en la trayectoria de los ciclos de política y de gobierno. El vicio, encubido varias campañas y administraciones atrás, ha sido el de la tendencia fatal hacia la oligarquía y el personalismo y ha pasado a la conciencia del pueblo lentamente. A medida que fué creciendo el germen oligárquico en los gobiernos, más se falseó la institución del sufragio. Y es que, ni los gobiernos ni los partidos personalistas han capacitado a los ciudadanos para hacerse cargo de sus funciones y responsabilidades permanentes ante la vida del partido y ante la gestión del gobierno; capacidad que tiene que darse a base de principios, de ideas, de programas a realizar. De allí la tendencia oligárquica, la superficialidad y la incapacidad de esos gobiernos para enfrentarse a los problemas nacionales más hondos y la ausencia de soluciones trascendentes: porque sin el concurso del pueblo capacitado y organizado ninguna obra de esa magnitud podrá emprenderse, de suerte

que entre tanto los gobiernos oligárquicos seguirán girando únicamente a base de los intereses y beneficios de círculo o camarilla.

El argumento de que antes hubo repúblicas honorables no deshace mis afirmaciones, puesto que en los gobiernos de ellos, si no se advirtió la tendencia oligárquica, es lo cierto que la traían consigo (por razón de sistema) y la heredaron a las administraciones subsiguientes.

Cierto es que mientras hubo gobernantes honestos la tendencia oligárquica fue refrenada, pero una vez llegados al poder las camarillas comunistas, calderonistas y picadistas burocratas, al vicio que se acentuaba en lento desprestigio del sistema, se unió el desprestigio, repudio e inconformidad del sector mayoritario del pueblo. Y fue en esta época cuando llegó a su esplendor la tendencia oligárquica en los privilegios de círculo, abiertamente contrarios a los intereses nacionales. Ya no sólo se arruinaron las arcas nacionales, sino que la torpeza y demagogia se asentaron en el régimen político de gobierno, con muchas otras malas artes. Pues bien, resultado de todo eso fué: un país anarquizado por su decaimiento moral, por su desintegración institucional, por su ruina fiscal, por su desorden y la miseria que fomentó en la economía, por la incapacidad administrativa, etc., etc.

El sistema de los partidos personalistas y de los gobiernos oligárquicos son los causantes de la trayectoria que ha sufrido la República en los últimos ciclos, también lo ha sido el factor humano, es decir la clase de hombres que nos gobernaron de último; pero es lógico que un sistema viciado produzca representantes propios.

El partido Social Demócrata es un partido nuevo, con un nuevo concepto de la política, con una distinta organización busca en el pueblo las fuerzas materiales necesarias para que construya a sí mismo el instrumento de su autotransformación. Cree en la capacitación del pueblo y en la fuerza de su organización, como medio indispensable para emprender una tarea realmente constructiva.

Guarde este número de Acción Demócrata. Usted y sus amigos querrán volver a leer el curso de don José Figueres.

CAMIONES PARA MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa
ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

Charlas Campesinas

Compañero Campesino: Veamos hoy uno de los males que sufrimos los campesinos en general: su educación. La escuela campesina deja mucho que desear, son muchos los factores que tiene en su contra; fuera de las cabeceras de Cantón, donde camina un poco mejor, lo que es en los distritos esto da lástima. La falta de comprensión de los campesinos les hace rehuir la escuela y para ello alegan mil motivos. Esta es una causa del mal; la falta de medios económicos para sostener los escolares, es otra, pues se presentan casos que da lástima, en que muchachos semidesnudos, hambrientos y con el espíritu caído por las enfermedades endémicas han de concurrir a la escuela, y son el material que tiene un maestro para educarlos. Se podrán redimir las futuras generaciones en esta forma? No. Las autoridades de educación se preocupan por esto? Creo que no. Y si lo hacen, lo hacen en un grado muy pasivo. En los centros de población estos males son menores, pero en los distritos del campo, o mejor dicho, donde reciben educación los campesinos son grandes, porque aquí no les importa nada. A estos se les suma sólo en tiempos de elecciones, que por su ignorancia supina hasta se les "chorrea". Para qué se les va a consultar si son unos tontos que no saben ni de qué se trata? Y ahora veamos a un maestro de distrito: por lo general es un aspirante, que se conforma con eso para irse preparando, y una vez con su título en la mano, a buscar plaza en la Meseta Central, pues en estos apartados rincónes "sólo los animales de monte pueden vivir" (Son palabras textuales tomadas de sus conversaciones).

En Costa Rica el magisterio se ejerce porque no hay otra actividad mejor a que dedicarse, pero es un verdadero martirio para los maestros en la forma en que trabajan. (Estas son también palabras tomadas de sus conversaciones). Yo de mi parte no quiero que tomen mi crítica como mala voluntad hacia ellos, yo los estimo pues más o menos los he tratado y los considero unos buenos servidores de la nación. Con la única diferencia que yo envidio el magisterio, como un apostolado y no como un negocio, y lo que quiero hacer resaltar es que con rimbombantes palabras se quiere hacer creer que en Costa Rica hay más maestros que soldados, pero la realidad es otra, que aquí se puede ser maestro porque no hay otro medio mejor de ganarse la vida; y el efecto de todo esto es que la ignorancia en que se desarrolla el campesino tendrá que ser siempre lo que es, que creé que vive en ese estado porque Dios así lo quiere, ignorancia esta que la explotan a su sabor los vivos.

UN CAMPESINO.

Insecticida "D. D. T. FLASH"

EN POLVO AL 10%

Cajitas de 180 gramos, 120 gms. y 60 gms.

Especial para exterminar las pulgas en los Perros, y en todos los animales domésticos. Mezclado con una parte de talco corriente, sirve para matar los PIOJOS DE CABEZA. Basta aplicarlo ligeramente con los dedos en el cuero cabelludo.

SU USO EN LAS ESCUELAS DEL PAIS ES CORRIENTE
Importadores

BODEGA SAN CRISTOBAL

Tel. 5856 San José Apartado 1957

USTED SUPO MANIFESTAR CUAL ES EL SENTIR DE ESE PUEBLO EN CUYA VIDA, COMO USTED BIEN LO DIJO, SEIS AÑOS DE MARTIRIO NO SON NADA

El pueblo sí sabe levantar la frente para decir que en el reloj de su vida no ha sonado todavía la hora aciaga de la claudicación

No quisiéramos creer que son los dirigentes opositores los que buscan conseguir un pedazo de poder de los mismos que ultrajaron al pueblo que los seguía

Conceptuosa carta que nuestro compañero don Hernán Elizondo A., envía a don José Figueres Ferrer con motivo de su discurso

Tilarán, 23 de agosto de 1946.

Señor don José Figueres, San José.

Muy estimado amigo: Oí su discurso de anoche y me pareció que era el alma del pueblo la que hablaba. Usted supo manifestar cuál es el sentir de ese pueblo en cuya vida, como usted bien lo dijo, seis años de martirio no son nada. Si algunos dirigentes de la oposición, cansados ya de su lucha hidalga contra el desmán y el despilfarro, han ido a buscar derechos que no deben pedirse como favores sino tomarse o batallar por ellos, el pueblo sí sabe levantar la frente para decir, que en el reloj de su vida no ha sonado todavía

la hora aciaga de la claudicación. Habló usted como debieron haber hablado los que ayer gritaban contra los hombres a quienes hoy tienen la mano. Porque no quisiéramos creer que son los dirigentes opositores, los que buscan conseguir un pedazo de poder de los mismos que ultrajaron al pueblo que los seguía, dejando su bandera tirada entre las zarzas del camino. No queremos creer que han cambiado de trinchera y buscan mejor ambiente, bajo los campamentos de sus propios enemigos a cuyos labios asoma la sonrisa burlesca y desdenosa del tirano acariado. Pláceme felicitarlo de todo corazón y reciba el abrazo fraternal de su amigo de siempre,

Hernán Elizondo A.

LLAMAMOS A LA...

(Viene de la Pág. PRIMERA) organizarse de manera tan perfecta como organizados está sus butlados, como único medio eficaz de oponerse a éstos y vencerlos tarde o temprano. Es suicida que nuestros políticos sigan pensando en elecciones y se apresten a iniciar campaña, siguiendo los mismos procedimientos anticuados y desacreditados que en épocas anteriores han sido usados, y es suicida porque en esta forma matarán, tarde o temprano también las inquietudes y rebeldías del pueblo opositorista, que ya comprende que es casualmente a esa forma de hacer la política, a la que se deben todas sus desgracias. EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA vé las cosas a como las vé el mismo pueblo, y por eso no acepta componendas ni con versaciones con los oficialistas, y está trabajando orduamente por orientar y organizar, hasta donde el medio y sus medios se lo permitan, a esa gran masa que constituye la rebeldía y oposición frente al sistema político actual, pero también la llamamos; la consideramos nuestro punto de vista, que es el mismo suyo, y a orientarse dentro de nuestra causa prestándonos su colaboración moral y personal.



Con **DOLORINA** en la bolsa ningún dolor es gran cosa

GRAVE PROBLEMA ENTRE

(Viene de la Pág. PRIMERA) gotes del gobierno hagan negocios tigras (como en el caso reciente de las tierras, denunciado por nosotros desde estas mismas columnas); y lo hay para mantener botellas; pero no lo hay para aumentar los sueldos a los maestros.

Claro que este no es un problema aislado, sino que es tan sólo un reflejo de una administración desastrosa, que está al borde de su liquidación total.

Sabemos que el Secretario de Educación Pública tiene fundados temores; por la huelga con que amenazan algunos maestros y que en privado ha dicho que no lo obliguen a "perder la equanimidad". Considera el Lic. Zamora que los maestros hacen mal en renegar con huelgas, debiendo esperar a las calendas griegas para que les resuelvan sus problemas.

Actualidad cooperativa y visita del Dr. Fabra Rivas

El Partido Social Demócrata inicia con ésta su columna semanal de todos los jueves en "Diario de Costa Rica", que pretende explicar a los costarricenses su posición ante los distintos problemas nacionales; la forma en que entiende la política y los medios que cree adecuados para resolver los asuntos del país. Sea nuestro primer comentario referente a las cooperativas. Porque la cooperación ha sido una prédica constante, ininterrumpida, del Partido Social Demócrata, ya que siempre la hemos considerado como un medio excelente de mejoramiento cultural, social y económico, que puede adecuarse con facilidad relativa a nuestras condiciones económicas.

En 1942, cuando esto de las cooperativas no despertaba como ahora un interés tan evidente, nosotros salimos a la prensa a defenderlas, a explicarlas, a hacer ambiente a su alrededor. Nuestra campaña para que la propiedad confiscada a los alemanes comenzara a trabajar en forma de cooperativas,

Entérese y JUZGUE!
LOS MENONITAS

Uno de los problemas más graves que ha contemplado el país durante toda su vida independiente al igual que la mayoría de los de Indoamérica, ha sido el de su poca densidad de población.

A diferencia de los europeos y del mismo Estados Unidos, todos estos países tienen un número de habitantes muy inferior a los que ellos podrían mantener y tal falta de material humano ha imposibilitado en mucho nuestro desarrollo; nos han hecho falta brazos para impulsar la agricultura y desarrollar una industria nacional; hay todavía en nuestro territorio muchas riquezas naturales sin explotación por falta de hombres que las realicen. Es por ello que ha sido un deseo eternamente sentido el de fomentar la inmigración para lograr un aumento rápido de la población y poner así a trabajar el país al máximo de eficiencia posible. Es muy necesario su fomento y sobre todo la traída de individuos dispuestos a salir de las ciudades para trabajar en forma más científica nuestros campos y obtener de ellos un mejor rendimiento; razas agricultoras que vengán a hacer producir al país lo suficiente para llenar satisfactoriamente sus necesidades y lo convirtieran de país importador, hasta de artículos de primera, en exportador de toda clase de productos.

Conscientes de esa necesidad hemos visto con la mayor simpatía la llegada de los delegados menonitas que vienen a examinar la posibilidad que ofrece el país para formar una colonia de individuos de esta raza en él. Es el menonita un pueblo esencialmente agricultor que se ha dispersado por toda la tierra, formando dondequiera que vayan una comunidad y dedicándose a una sola actividad: la agricultura; les está prohibido por sus tradiciones el ejercicio del comercio y en general la dedicación a todas las actividades que no tengan relación con la agricultura; son eminentemente pacíficos y muy industriosos. Son pues los inmigrantes ideales para un país como el nuestro, esencialmente agrícola y secularmente pacífico.

Piden muy poco para establecerse en Costa Rica y fundar aquí una colonia al estilo de las que tienen establecidas en México y Canadá: paz, buenas tierras y facilidades para adquirir las. Las dos primeras existen en el país, la última debería dárseles en vista de los grandes beneficios que podríamos deri-

blemas. Nosotros pensamos que el gobierno bien podría dar a los maestros mejores sueldos, si no permitiera el constante filtrado de los dineros públicos. Estamos con los maestros en su lucha que consideramos justa.

var de ellos. Son legítimos campesinos y se hallan inmunizados contra el peor de los males que el habitante del agro costarricense sufre: la atracción de la ciudad. Contando con una mayor experiencia y mejores conocimientos científicos, serían un saludable ejemplo para nuestros campesinos que podrían aprender mucho de ellos en cuanto a sistemas de cultivo, de cuidado de plantaciones y en general todo aquello que hoy les falta para lograr un mejor rendimiento de sus tierras. Acostumbrados como están, además, al cultivo de cereales y frutos serían un factor importante para lograr sustraer el país de la tragedia de vivir fundamentalmente del café.

Es esta la hora que todos los países americanos deben aprovechar para orientar hacia ellos a todos los que huyen de los países participantes en la conflagración mundial que acaba de pasar y que les pueden ser beneficiosos para el desarrollo de nuevas industrias, para la intensificación de su agricultura, para el mejoramiento de su educación y de su raza. Debe por lo tanto darse al inmigrante dispuesto a cualquier otra actividad que no sea el comercio, todas las facilidades necesarias para su ingreso al país; establecer una política de atracción al desplazado por la guerra para que experimentemos los mismos beneficios de nuevos contingentes humanos que obtuvo México después de la guerra civil española y Argentina a través de su historia. Necesitamos inmigrantes, sobre todo agricultores o con posibilidades técnicas que nos ayuden a desarrollar una Costa Rica más productiva y rica. Es por ello que apreciamos en su valer la noticia de la llegada de los delegados menonitas, y deseamos que obtengan una impresión agradable de nuestro país y de las posibilidades que en él existen y vengán luego a fundar una colonia o muchas colonias para ayudar al progreso material y espiritual de Costa Rica. Bienvenidos a esta tierra esos embajadores de buena voluntad; bienvenidos ellos como lo serán todos aquellos hombres dispuestos a trabajar el suelo o a explotar las riquezas naturales para ayudarnos a forjar el destino de América: su conversión en el refugio de la cultura universal, hoy amenazada por las guerras y hambres europeas.

CREMA DE ALMENDRAS
FLORA
Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.

general, a las conferencias del ilustre catedrático español. El Partido Social Demócrata fin en su programa económico, como punto básico la organización cooperativa de muchas actividades de la vida nacional que hoy no dan el rendimiento que podrían dar debido al individualismo morboso de los costarricenses. Nuestro Partido, que ha sido en Costa Rica un divulgador de los principios cooperativos, saluda cordialmente al Dr Fabra Rivas y hace votos por que su palabra se traduzca en realizaciones efectivas de mejoramiento nacional.
Partido Social Demócrata.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS
— Y —
ALFREDO TOSI BONILLA
ABOGADOS Y NOTARIOS
OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa
Teléfono: 6158 — Apartado: 1360

Yo creo que se equivocó el...

Viene de la página PRIMERA

Dos estadistas de América han expresado cada uno en una frase corta, los sentimientos que animan a estas dos grandes tendencias. Un estadista dijo: "gobierno del pueblo, por el pueblo, para el pueblo..." Otro gran estadista dijo: "gobernaré con mis amigos".

Las personas que saben lo difícil que es administrar cualquier cosa, grande o pequeña, aun contando con sanas intenciones y con las capacidades necesarias, comprenderán bien el desear a que está condenada una administración donde priva el criterio de gobernar con los amigos.

Para qué analizar el desbarajuste administrativo de los últimos seis años? Para qué describir la situación fiscal; para qué comentar el problema cambiario, para qué recordar que en Costa Rica cuando no falta el dulce, falta la manteca, que cuando llega a haber comestibles, que pudren en las bodegas públicas; para qué censurar las medidas que pretenden crear riqueza, aumentando la venta de licores; para qué repetir que la mitad de nuestros niños mueren antes de alcanzar un año, y que la otra mitad llega a las aulas escolares en tal decaimiento que la enseñanza es casi imposible; para qué ocuparnos de los sueldos que reciben los maestros; para qué señalar la enfermedad que llena nuestros hospitales: el hambre; para qué admitir que en muchísimos hogares costarricenses al parecer satisfechos, impera la tristeza que produce la penuria; para qué deplorar la intromisión de la política en la escuela; para qué indignarnos cuando se minan las bases mismas de la sociedad, haciendo nombramientos políticos de los altos funcionarios judiciales?

Para qué todo esto? Dado el pecado original, todos los desastres son simples consecuencias. Consecuencias de la fatídica tendencia, hoy imperante en Costa Rica, a convertir las actividades administrativas en el festín de los politiqueros.

Nada se arreglará en Costa Rica mientras no cambie el espíritu de la administración. Esto debiera decirse tres veces. Nada se arreglará en Costa Rica mientras no cambie el espíritu de la administración.

Pero ahora es día de fiesta. Ahora los actores de esta danza macabra nos invitan a bailar con ellos. Le abren las puertas a los jefes de la oposición, para que entren al grupo selecto de los amigos. Los instan a colaborar en los planes para mover las fichas del juego. Les solicitan candidato para la administración del Ferrocarril o para la integración del Gran Consejo Electoral. La cruda realidad es, que les están pidiendo ayuda para ganar, con el menor esfuerzo, las elecciones venideras.

III
Andando por otros países de América se puede valorar mejor que desde aquí, una riqueza espiritual que los costarricenses poseemos. La riqueza de haber tenido gobernantes civiles y no militares. La riqueza de haber tenido gobernantes honestos y no venales; la riqueza de haber tenido gobernantes ceñidos a la ley, y no dictadores. Se llena uno de orgullo cuando oye comentar en los países hermanos que en Costa Rica existe una ley que fija una pensión de quinientos colones mensuales a las viudas los expresidentes, para aliviar sus pobreza; cuando oye comentar que la familia costarricense acaba de pasar por la pena, por una pena honorosísima, de que León Cortés, el hombre que manejó incontables millones del Estado, al fallecer súbitamente en su casa, cayó sobre un humilde catre de treinticinco colones.

De todo esto se habla en Centro América con cariño, como de cosa propia. Yo me he dado cuenta de que todo el tesoro de esa tradición ya no es solamente nuestro, como no es nuestro el sol que nos alumbraba, como no son nuestros los mares que nos bañan. Ese es ya el patrimonio de los pueblos de América que luchan por acabar con los cacicazgos primitivos, y que vuelven los ojos hacia esta pequeña Costa Rica diciendo: ahí está la prueba de que el sistema electoral, no es un mito, si los gobernantes lo respaldan; ahí está la prueba de que el sistema de vida democrático puede subsistir, trayendo un sentimiento general de bienestar, creando un aire de dignidad que es grato al corazón humano, con tal que haya una opinión pública poderosa que lo resguarde, que lo cultive, que le de aliento.

En esta grave crisis de la vida nacional, el deber de los costarricenses es guardar ese tesoro que nos ha sido encomendado, y ocultarlo dentro del pecho, como fruto del ayer para el disfrute del mañana. Así se guardan las reliquias en los santuarios; así se esconden bajo tierra las grandes obras de arte, en épocas de guerra.

Nosotros no tenemos derecho a exponer esas riquezas; no tenemos derecho a entrar en componendas destinadas a quebrantar la opinión pública, que es el único guardián que las defiende. Nosotros no podemos jamás arrojar esos tesoros, a cambio de un mendrugo de mentidas garantías, a las botas enlodadas de los hombres del gobierno.

IV
Hay una tendencia nacional que quiero señalar en capítulo aparte, porque la considero de la mayor importancia. Es una tendencia que distingo yo con claridad, porque ya he vivido sus efectos en otra tierra que yo quiero, en donde han regido mucho tiempo las mismas fuerzas políticas que están desahaciendo a Costa Rica, y en donde la degeneración cívica se encuentra mucho más adelantada.

Me refiero a la tendencia a dividir, a separar, a distanciar, las leyes del país, de la vida y las costumbres que en realidad se siguen.

Es indudablemente saludable que la legislación, como producto de las mentes superiores, marchen un poco adelante de la vida del país, para que ésta evolucione, y se vaya modelando en los mejores moldes. Pero este delicado proceso requiere que prevalezca un espíritu general de progreso, y alguna comunidad de ideales entre el legislador y el pueblo.

Hay un mundo de diferencia entre esa sana situación, que es muy deseable, y la tendencia perjudicial que trato de señalar ahora.

Sucede a veces que los hombres de un gobierno de amigos se dan cuenta de que llevan encima, como una pesadilla, la tarea de gobernar. Qué lástima, se dicen, que toda esa zarabanda en que vivimos tan a gusto, se encuentre conectada con una responsabilidad, con un trabajo. Hay que gobernar el país. O hay que hacer ver que se gobierna. Hay que hacer algo. Y ese algo suele ser una ley y les suena como una cosa muy indicada para que la haga quienes se llaman gobernantes.

Por ejemplo, si nos ha tocado vivir en la época de la transformación social, díctemos leyes sociales. Proclamémosnos legisladores avanzados, que suena muy bien y nada nos cuesta. Llamemos a quienes saben de esas cosas, a quienes han manifestado que las aman, a quienes las ha peleado, y digámosle que somos unos convencidos, y pidámosles que nos redacten unas leyes bien buenas, para que la posteridad nos juzgue como gran-

ALGUNAS OPINIONES RECIBIDAS SOBRE EL DISCURSO DE DON JOSE FIGUERES

Este discurso se leerá todavía con interés dentro de cincuenta años.

Daniel Oduber.

Un discurso magistral. Una clara y sincera exposición de los hechos.

Jorge Orozco Casarola.

Me parecía que era el alma del pueblo la que hablaba.

Hernán Elizondo Arce.

Este discurso ha venido a darle un nuevo carácter, de mayor altura, a la política de Costa Rica.

Gonzalo Facio.

Esas sabias frases son el sentir del pueblo.

Ramón Corrales.

En medio de la tempestad en que parecía hundirse la nave de la dignidad nacional, vino este discurso a definir con fealdad y firmeza la causa del pueblo.

Luis Gmo. Alfaro.

des entendidos. Por otra parte, si el país se queja de que manejamos mal la hacienda pública, mandemos a formular unas Leyes de Ordenamiento Fiscal. Eso será la prueba ante nacionales y extranjeros de que las intenciones son muy buenas, aunque las cuentas que damos sean muy malas. Y si esas leyes resultan una barrera impenetrable por algún toro de los nuevos ya les encontraremos el portillo.

En fin si el pueblo es tan terco que se indigna por la burla repetida de las elecciones, no hay más que encargarle a los expertos una nueva ley electoral. Quién podrá probar que no creemos en los comicios; y que pensamos seguir la juega aquí arriba todo el tiempo que nos dejen, si promulgamos una ley que tiene la virtud de convertir las cinchas de los sicarios en espadas de la justicia ciudadana? A esta ley poco le faltará para hacer vivir los muertos de Sabanilla de Alajuela y Llano Grande de Cartago.

Y así por el estilo. A medida que la administración va siendo más mala, las leyes van siendo mejores. Y aquí viene, precisamente, la gravedad del asunto. Porque en los países que sufren esta anomalía, se va creando un divorcio, se va abriendo un abismo, entre la legislación vigente y la vida de la nación. Y el resultado es que los ciudadanos acaban por sentir, que ninguna ley tiene valor alguno.

Y luego la farsa de la ley se generaliza a todo. Poco a poco cada funcionario vertiendo su precio. Las declaraciones de los mandatarios van siendo cada vez más falsas. Y los periódicos oficiales describen un mundo que no existe, para el consumo exterior, o para el consumo interno de quienes saben que están simplemente asistiendo a una comedia.

Y en este momento en Costa Rica, en el asunto que estamos discutiendo, los comediantes quieren dar función de gala. Han pedido a los dirigentes de la oposición que contribuyan a la lucidez del espectáculo, ayudándoles al menos en la formación del reparto. Gobernador, don Fulano. Miembro del Consejo, don Zutano. Y mientras tanto el público no muestra otro interés, que el de asistir al momento en que se diga: "La comedia ha terminado."

V

Cuando un gobierno impopular resuelve abandonar el poder, le entrega el mando a un hombre honrado, o a un organismo provisorio, junto con la fuerza pública.

Por otra parte, cuando un gobernante honesto se aproxima al final de su período, y se encuentra frente a un nuevo presidente electo, se apresura a brindarle garantías, que consisten en poner en sus manos la fuerza militar.

La fuerza militar es la única prenda real, a la vez que simbólica, de la buena fe con que se ofrecen o se otorgan garantías.

Qué fuerza militar se ha puesto en manos de hombres que no sean estrictamente de los partidos oficiales, durante la presente y comentada concesión de garantías?

Qué hacemos con un Consejo Electoral honorable, si la fuerza pública está en poder de los mismos hombres del 13 de febrero de 1944, del 10 de febrero de 1946? Dónde están las garantías? Dónde está la buena fe?

Recuerdo que una vez unos gansters de Chicago idearon una maniobra astuta para conseguir el endoso de gentes honorables, y cobrar cheques falsos. Así el oficialismo pretende ahora que su próxima maniobra electoral, lleve el endoso de los mejores ciudadanos.

Y cuál es esa nueva maniobra? Hay un cuento muy viejo en Costa Rica, de un hombre de campo que vio salir del corral de su casa a otro, con un saco lleno a la espalda. Qué lleva ahí? le preguntó. —Un violín, señor; es que yo soy músico. —Pues envuelva mejor su violín, señor músico, porque se le van saliendo las orejas. Y cuando vaya a comer lechón asado, me convida.

En medio de todo el jolgorio político de las últimas semanas, el pueblo de Costa Rica se está preguntando: Qué violín se traerán en el saco, los músicos del gobierno?... No se le estarán saliendo las orejas a algún candidato de transacción?

Un candidato de transacción que les guarde otra vez las espaldas, es la salida ideal para los políticos oficiales. Es una salida ideal para todas las personas que creen que el gobierno es una mesa de poker. Para todos los que creen que lo único importante en todo esto, es pertenecer al grupo de los amigos.

Un candidato de transacción, atado de pies y mapas a toda clase de compromisos, es el piloto que dirigirá la nave maltrecha, en este mar de calamidades nacionales! Un piloto de transacción, atado por toda clase de compromisos!

(Debo aclarar entre paréntesis, que en el seno del Comité Demócrata no se ha discutido ninguna candidatura de transacción, porque se sabe que la idea es repulsiva. Que yo no creo que don Otilio Ulate tampoco haya pensado en semejante desacierto. Y que no es necesario mencionar al Partido Social De-

EN SERIO Y EN BROMA

Aclaración:

En la semana pasada dijimos en esta misma sección que el clima que necesita nuestro país para desarrollar sus postulados es el de Libertad: electoral y de toda clase.

Queremos dejar constancia de que la idea no la copiamos del discurso de Manuel Mora que dijo exactamente lo mismo respecto a su partido. Ya se sabe que él habla siempre en sentido figurado.

A propósito de las Libertades que nos están dando, damos esta receta para que Ud., pruebe si en realidad son ya efectivas todas nuestras libertades: En una esquina bien céntrica, rájese un Viva León Cortés o un Viva el Social Demócrata para ver si se lo "carr-tean".

Si tal sucede, nos telefona para ir a sacarlo y después hablamos.

Decía un amigo nuestro que a fines de esta semana, según noticias que han circularo, estaría ya la oposición perfectamente compactada, pues en los últimos tiempos estaba un poco desunida.

—Por qué? le preguntó otro.

—No ves que dicen que el viernes llega el Dr. Calderón Guardia...

Consideramos beneficioso que se gestione la traída de varias familias menonitas pues la inmigración seleccionada es muy útil en un país joven como el nuestro y estas gentes son de buenas costumbres y se dedican sólo a cultivar la tierra. Pero pensamos que no vale la pena intentar la traída de grupos de verdaderos trabajadores al país, mientras se encuentra en el estado de descomposición y desorden moral y administrativo en que está. Además la inmigración es un simple factor complementario de otros tales como la escasez de brazos etc., que se deben es-

tudiar bien antes de decidirla... pero nuestra Secretaría de Agricultura... muy bien gracias.

Se nos ocurre que por qué en lugar de importar cuatrocientos menonitas que se dice van a traer, no importada nada más que unos 4 buenos técnicos agrícolas y se ajusta la cifra poniendo a trabajar 3996 vagos de los que abundan por aquí.

O bien que don Quinchito Peraltta haga buenas sus promesas de no hacer mucho tiempo, cuando decía que obligaría a trabajar en la agricultura a los polacos que se comprometieron a eso al entrar al país.

Volviendo a los menonitas: dicen que sus costumbres y creencias les prohíben inmiscuirse en política, que tras o cualquier asunto del país don de llegan, pero nos contaban por allí en el convenio que tienen para venir aquí hay una cláusula que los obliga nada menos que a votar por el BLOQUE en 1948...

Pregunta indiscreta de la semana: SERA VERDAD QUE TIENEN PENSADO EMITIR CEDULAS EN SERIE CON UNA MISMA FOTOGRAFIA Y DISTINTO NOMBRE?

—No lo creemos, porque el Departamento de Fotografía depende del Banco Nacional y a éste no le convendría chocarse por ese asunto.

En fin... que estamos tan escarmentados con las promesas pasadas de los que nos manejan y los golpes que dieron después de ellas, que no vemos más remedio que darle tiempo al tiempo para que éste, nos diga si nosotros que casualidad — todos los que con versan con nosotros — tenemos razón al desconfiar, o si era la Semana en Galfa.

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central Apartado 201 Frente al Mercado Teléfono 2311

mócrata, que ni siquiera aceptó, proposiciones. Pero yo sí creo que un candidato de transacción, que sea hombre del gobierno, es el gato encerrado que se tienen los dirigentes oficiales, en toda esta campaña de apaciguamiento de la oposición).

Lo que buscan con todas estas llamadas garantías, es que la oposición les elija el candidato de ellos. Que nos hagamos otra vez todos hermanitos, repartiéndonos el pastel así: el pueblo se queda con los palos, con las injurias, y con las deudas. Y ellos se quedan con los millones, con la impunidad, con la aprobación nuestra, con el poder, con Inés y con el retrato.

VI

Un error no se corrige con otro error. Nos equivocamos en la elección presidencial de 1939; no nos equivocamos otra vez en la componenda de 1946. Es un error tratar con el gobierno, como fué un error ir a Munich.

Es un error que los dirigentes de la oposición le hagan el juego al gobierno discutiendo unos con otros prematuramente, como si existiera un ambiente de lucha democrática por el poder. El pueblo está unido por el dolor, y por la indignación. El pueblo está unido, y los dirigentes deben imitar al pueblo. Hay que dar un sólo frente al enemigo común. Hay que luchar, precisamente, porque se llegue el día en que podamos sin peligros dividirnos en grupos, según las inclinaciones de cada cual.

No hay que precipitarse a buscarle una solución al problema, y caer en una colución meramente política. El pueblo que no está cansado de sufrir. Seis años no son nada, en la historia de los martirios de los pueblos. Ante toda idea de componenda, el pueblo prefiere seguir sufriendo con honra, que sufrir con deshonra.

Asumamos una actitud digna, altiva, inflexible. La resistencia salvó el honor de Francia, y muchos de sus tesoros materiales y espirituales, durante la reciente ocupación. Costa Rica también está ocupada Costa Rica también debe resistir.

Ningún régimen aguanta indefinidamente la fuerza de una opinión pública consciente; la presión de un sentimiento de repudio general; las miradas de un pueblo sufrido, que acusan y fustigan. Y menos aún en Costa Rica, donde esas son precisamente las armas con que estamos acostumbrados a pelear. Con esas armas hoy, debemos resistir. Resistir y resistir. No reconocer al gobierno. No tratar con él. No volver a votar por nadie. No colaborar con nada. Resistir!

Abandonemos de una vez la idea de una simple lucha política personal, por ocupar curules o magistraturas. Aquí ya nada se arregla con cambiar las fichas. Aquí lo único que anda mal es todo. Todo un sistema político — social en decadencia, que no admite más puntales. Aquí sólo debemos buscar una transformación total, peleando unidos, todo un pueblo contra todo un régimen.

No merezcamos jamás que el pueblo de Costa Rica tenga que decirnos: Hombres de poca fe!, por qué os quejáis? Creéis acaso que el pueblo está en un jecho de rosas? Por qué tembláis, si el pueblo está con vosotros? Por qué os descorazonáis? No habéis acaso oído decir que todo lo alcanza, que todo lo furde en el mundo, la llama incandescente del espíritu? 22 de Agosto de 1946.